

Fiche concours EDSC PSL 2026

[English version below]

**Les dossiers devront être complétés sur ADUM au plus tard le 7 juin 2026 (Phase 2).
Seulement les dossiers dont le projet a été déposé avant le 15 mars 2026 (Phase 1)
et validé par la direction de l'ED sont éligibles.**

**Les auditions se dérouleront du 1 au 3 juillet 2025 à l'ENS (Phase 3)
(Département d'Études Cognitives, École Normale Supérieure, 29 rue d'Ulm, 75005 Paris).**

Jury : La sélection se fera par un jury composé d'une dizaine de membres dont une partie externe (environ 30%) à l'Ecole Doctorale. Ce jury pluridisciplinaire couvrira les champs thématiques de l'ED (cf <https://psl.eu/ed-sciences-cognitives>).

Présélection : Si le nombre de candidatures est trop élevé, les auditions seront précédées d'une présélection de dossiers pour permettre l'audition de toutes les candidatures sur les 3 jours du concours. Cette présélection sera effectuée sur dossier par la direction et le Comité de direction en analysant le parcours académique, l'expérience de recherche, et la lettre de motivation du candidat ou de la candidate.

Modalités d'audition des candidatures : les candidat·es disposeront de 10 minutes pour résumer leur parcours et présenter leur projet, suivies de 15 minutes de questions. Les présentations se font impérativement avec des diapos dans un document (PDF et PPT) communiqué la veille de la présentation à l'ED.

L'audition devra faire ressortir aux yeux de l'ensemble du jury pluridisciplinaire (et pas uniquement des deux rapporteurs) l'importance de la question de recherche traitée, la maîtrise du sujet et de sa mise en œuvre, et l'adéquation de la candidature au sujet. Les langues de l'audition sont le français et l'anglais. Le classement final sera déterminé sur la base de la qualité de l'audition et des informations fournies dans le dossier écrit.

Rappel important :

Nous vous rappelons que ne pourront être auditionnés que les candidatures dont **le taux d'encadrement respecte les règles de l'ED** (taux maximal de 300 % incluant toutes les doctorant·es encadré·es, quel que soit la nature du financement - dépassement jusqu'à 400% permis seulement dans le cas où un étudiant soutient en cours de l'année ; co-encadrement comptant pour 50% ; dérogation pour les non-HDR obtenue auprès du pôle de thèses de l'ENS ou autorisation de soutenance d'HDR de l'encadrant·e fournie avant l'audition). Ne sont éligibles à cette Phase 2 du concours que les encadrant·es dont les sujets ont été validés durant la Phase 1.

Dépôt du dossier

L'encadrant·e doit finaliser sur ADUM le sujet déposé en Phase 1 du concours, désigner un·e candidat·e qui complète à son tour le dossier. x L'ED recommande de ne pas attendre la dernière minute pour compléter le dossier. Pour finaliser le dépôt de candidature, il faut impérativement **avant le 7 juin à 23h59**:

- **Pour l'encadrant·e:**

1) avoir obtenu une autorisation pour la présentation de la candidature en Phase 1. Le projet détaillé sera fourni dans le document PDF déposé par l'étudiant·e.

NB : le sujet peut être librement édité par rapport à la version déposée lors de la Phase 1 du concours.

2) réserver le sujet à un·e candidat·e de votre choix (champ « *Avez-vous un candidat et souhaitez-vous lui réserver ce projet* » -> oui) puis le désigner en renseignant l'adresse e-mail ADUM du candidat.

3) faire parvenir à l'ED (edsc@psl.eu) un document au nom de l'encadrant·e listant les thèses encadrées et la liste des publications/preprints issus de ces thèses (nom du fichier: NOM_Prenom_ThesesPassees.pdf), une lettre d'**une page** expliquant les raisons du choix du candidat ou de la candidate et précisant la faisabilité et les moyens matériels et financiers à allouer au projet et une lettre d'accueil d'**une page** signée par la direction du laboratoire. Merci de fournir les informations pour les deux encadrant·es en cas de co-encadrement.

Comment déposer son sujet sur ADUM :

1) se connecter sur <https://adum.fr/index.pl>

2) aller dans « Proposition de thèse » puis « Ajouter une proposition de projet doctoral » ;

3) La spécialité à choisir est « **Linguistique, Modélisation, Neurosciences, Philosophie, Psychologie, Sciences Sociales** ». Pour « Type de financement du projet doctoral », mettre « concours pour un contrat doctoral ».

- **Pour l'étudiant·e:**

1) s'inscrire sur ADUM.

2) remplir le dossier ADUM indiqué par l'encadrant·e :

- renseigner soigneusement les informations du formulaire, notamment les sections intitulées « Motivations » et « Compléments d'information » (description/justification du parcours, centres d'intérêts scientifiques, expériences dans la recherche passée ou en cours, etc.).
- fournir un PDF unique avec, dans l'ordre :
 - un document **de 3 à 5 pages** (hors bibliographie) (Arial 11pt, interligne min: 1.15, figure autorisée) présentant le projet (contexte, hypothèse/objectifs, méthodes, mise en œuvre du projet) ;
 - un CV détaillé ;
 - les justificatifs des résultats académiques depuis la dernière année de Licence (relevés de notes/classements) ;
 - le diplôme de Master avec classement. Si le diplôme n'est pas encore obtenu à la date du dépôt de dossier, 1) les notes du premier semestre de Master 2 doivent impérativement être fournies, 2) il est recommandé de faire parvenir les notes du 2e semestre jusqu'au jour de l'audition du concours à edsc@psl.eu ;
 - une lettre de motivation d'**une page**.

Vous retrouverez les informations relatives à l'organisation du concours dans la notice disponible sur la page web de l'ED.

Applications must be completed on ADUM by June 5, 2026 (Phase 2). Only applications for which a project has been submitted before March 15, 2026 (Phase 1) are eligible.
Interviews will take place from July 1 to 3, 2025 at the ENS (Phase 3)
(Département d'Études Cognitives, École Normale Supérieure, 29 rue d'Ulm, 75005 Paris)

Timetable

Jury: Selection will be made by a single Committee of around ten members, some of whom are external to the Doctoral School. This pluridisciplinary jury will cover the ED's thematic fields (cf. <https://psl.eu/ed-sciences-cognitives>).

Pre-selection: The jury will sit in plenary session (no sub-jury). If the number of applications is too high, the auditions will be preceded by a pre-selection of candidatures to enable all applications to be auditioned over the 3 days of the competition. This pre-selection will be carried out by the direction and the Directive Committee of the Doctoral School on the basis of the applicant's academic record, research experience, and their letter of motivation.

Interview procedure: candidates will have 10 minutes to summarize their background and present their project, followed by 15 minutes for questions. Presentations must be made using slides in a document (PDF and PPT) sent to the ED the day before the interview. The interview must demonstrate to the entire pluridisciplinary jury (and not just to the reviewers) the importance of the research question addressed, their competence on the subject and its implementation, and the appropriateness of the application to the subject. The language of the audition will be French or English.

Important reminder:

We would like to remind you that only applications **whose supervisory ratio complies with ED rules** (maximum supervisory ratio of 300% - exceeding this limit is only allowed up to 400% if a student is having his or her defense in the following year -, co-supervision counting for 50%, exemption for non-HDRs obtained from the HDR office or supervisor's HDR defense authorization provided before the audition; the maximum supervisory ratio includes all students, no matter the source of financing). Only supervisors whose subjects have been validated in Phase 1 are eligible for this Phase 2 of the competition.

Submitting your application

The supervisor must finalize the subject submitted in Phase 1 of the competition on ADUM and designate a candidate who will in turn complete the file. If you encounter any difficulties, please contact edsc@psl.eu. The ED recommends that you do not wait until the last minute to complete your application. To finalize your application, you must submit it **before June 15, 2026, at 11:59 pm**.

For the supervisor:

1) have obtained authorization to submit an application in Phase 1. The detailed project will be provided in the PDF document submitted by the student.

NB: *The subject may be freely edited from the version submitted in Phase 1 of the contest.*

2) reserve the subject for a candidate of your choice (field " *Avez-vous un candidat et souhaitez-vous lui réserver ce projet* " -> yes), then designate him/her by entering the candidate's ADUM email address.

3) send the ED (edsc@psl.eu) a document in the name of the supervisor listing the theses supervised over the last 5 years and the list of publications/preprints resulting from these theses (file name: NAME_Firstname_PassedTheses.pdf), a **one-page** letter explaining the reasons for choosing the candidate and specifying the feasibility and the material and financial resources to be allocated to the project, and a **one-page** letter of welcome signed by the laboratory management. Please provide information for both supervisors in the case of co-supervision.

How to register your subject on ADUM :

1) log on to <https://adum.fr/index.pl>)

2) go to " *Proposition de thèse* " then " *Ajouter une proposition de projet doctoral* ";

3) choose "***Linguistique, Modélisation, Neurosciences, Philosophie, Psychologie, Sciences Sociales***" as your specialty. For " *Type de financement du projet doctoral* ", select " *concours pour un contrat doctoral* ".

For the candidate:

1) register on ADUM.

2) complete the ADUM file indicated by the supervisor:

- carefully fill in the information on the form, especially in the sections entitled "*Motivations*" and "*Compléments d'information*" (description/justification of background, scientific interests, past or current research experience, etc.).
- provide a unique PDF with, in the following order:
 - a **3 to 5 pages** document (bibliography not included) (Arial 11pt, min. line spacing: 1.15, figures allowed) presenting the project (context, hypothesis/objectives, methods, project implementation).
 - a detailed CV,
 - proof of academic results since the last year of the Licence/Bachelor's degree (transcripts/ grades),
 - Master's diploma with ranking. If the diploma has not yet been obtained at the date of application, 1) grades for the first semester of Master 2 must be provided, 2) it is recommended to send grades for the 2nd semester up to the day of the interview at edsc@psl.eu,
 - A **one-page** motivation letter,

Information on the organization of the competition can be found in the notice available on the ED web page.

Calendrier / Calendar

